



Director: Don Antonio Rosselló Gómez.
Redactor-Jefe: Don Pedro Ferrer Gibert.
Administrador: Don Jaime Font Monteros.
HORAS DE DESPACHO:
Redacción: De las 9 á las 12 y de las 19 á las 21.
Administración: De las 10 á las 1 y de las 18 á las 20.

Las elecciones municipales

Hemos demostrado que en las altas esferas gubernamentales existe verdadera preocupación por las próximas elecciones municipales, y tanto es así, que por los ministeriales se considera este Gobierno, tanto ó más que como un gobierno económico, como un gobierno electoral.

Siendo así, no es posible que los liberales puedan esperar la próxima lucha electoral sin preocuparse á su vez por su resultado.

Por un lado el Gobierno se prepara por medio de los resortes de la posesión del poder. Por otro lado los republicanos redoblan su propaganda y hacen los medios posibles para atraerse las masas socialistas.

Precisa pues que los liberales se dispongan á intervenir en la contienda y á dar señales de actividad y de vida en la próxima contienda electoral. Creemos que esta intervención es de absoluta necesidad en los partidos políticos, pues el retraimiento es el suicidio.

Los plazos se van acortando y es preciso tener en cuenta que los trabajos de una elección no se realizan en pocos días.

Menos puede hacerse así con un censo repleto de electores fallecidos, de ausentes y de duplicados ó triplicados, de cuyas deficiencias se aprovechan los más osados y los que cuentan con la impunidad.

Recomendamos, pues, á nuestros amigos, en primer término, que vayan á la lucha en todos los pueblos, y que para ello empiecen desde luego por estudiar el censo electoral de cada sección, á fin de que el día de las elecciones no usurpen los votantes el nombre de los fallecidos y ausentes.

Para llegar á esta finalidad es de absoluta precisión intervenir todas las secciones electorales con electores que conozcan el censo de la respectiva sección y no permitan las grandes cuerdas de electores simulados, con que tantas veces se ha falsificado el sufragio.

Todos estos trabajos han de constituir la preparación de la lucha y han de dar después la verdad electoral.

Lecturas para la mujer

Los baños de limpieza

No se necesita ahora hacer grandes esfuerzos para convencer de la necesidad de los baños; pero no se trata sólo de los baños de placer ó medicinales, sino de

los baños de limpieza, que deben usarse en todas épocas del año.

Principalmente para los niños que por su debilidad requieren cuidados higiénicos más escrupulosos, son de suma importancia, y las madres deben acostumbrarlos desde pequeños, evitando así esos gritos desgarradores y esa lucha que emprenden, cuando no están acostumbrados, para expresar su repugnancia por el agua.

Las ventajas de la limpieza son muchas y de diversa índole. Ella favorece todas las funciones de la piel, defiende de las enfermedades contagiosas alejando del cuerpo los microbios que las producen y aumenta la vitalidad.

Los baños higiénicos acrecen la fuerza muscular, activan las funciones de la digestión y proporcionan una sensación de bienestar, en la que se equilibran dulcemente todas las facultades.

Además, la limpieza tiene un gran valor moral, porque el que se acostumbra á ella la busca en todos los órdenes, sintiendo repugnancia hacia todo lo impuro.

En la vida social la pulcritud y el aseo inspiran la simpatía y revelan el respeto á las personas á quienes tratan.

Así, pues, convencidas de su gran importancia, vamos á dar á las madres algunos consejos para el baño de limpieza de los niños, que debe practicarse en todo tiempo, y que también son aplicables para las personas mayores.

El primer cuidado es no tomar el baño durante la digestión; debe hacer por lo menos tres ó cuatro horas de la última comida. En los niños de pecho basta sólo con dos horas, si se alimentan sólo de la leche de la madre ó nodriza; pero lo mejor para todos es por la mañana al dejar el lecho.

Se necesita evitar las corrientes de aire, teniendo la habitación templada y el agua tibia.

Para los niños menores de un año, el agua necesita una temperatura de 32 á 35 grados centígrados. La inmersión debe ser breve, y frotarles suavemente el cuerpo con la mano y prescindiendo del jabón.

La sábana para enjuagarlos debe estar bien seca; se frota ligeramente con ella, llamando el calor á la piel, y se le coloca inmediatamente la vestidura limpia.

Son innecesarios los polvos de arroz después del baño, y perfumados pueden resultar perjudiciales.

Uno de los cuidados principales consiste en bañar bien la cabeza y la cara, cosa poco del gusto de los pequeños.

Después del baño es preciso evitar cuidadosamente las corrientes de aire y los enfriamientos.

Desde que tienen el año, la temperatura del agua se va disminuyendo con lentitud, para usarla completamente fresca cuando el niño cumple dos años.

Entonces las reacciones son más fáciles y el agua fría da tonalidad á todo el organismo y lo fortifica para resistir los cambios atmosféricos.

No conviene exagerar en esto, conservando la temperatura de la habitación y no poniendo nunca el agua demasiado fría.

Siempre se frotará el cuerpo durante el baño y á la salida con las toallas secas para excitar la circulación de la sangre en la periferia.

Cuando los niños pasan ya de los dos años, conviene usar el jabón que limpia y desinfecta, y que no perjudica á la delicadeza de su piel.

Los perfumes no deben usarse en el baño de limpieza.

En cuanto á los medicinales, son de la exclusiva competencia del doctor.

Del mismo modo, siempre que se note en el niño algún ligero trastorno, debe suprimirse toda clase de baño hasta consultar con el médico.

COLOMBINE

Las huelgas y la administración pública

Aun á pesar de la extraordinaria importancia alcanzada en todas partes por la muerte del Papa y la elección del sucesor, las huelgas y los intentos de huelga general entre nosotros no pudieron

pasar inadvertidos. Y era natural que así ocurriera, pues si los resultados del Cónclave podían tener su influjo en el porvenir de nuestra política religiosa, las huelgas entrañan una situación de honda crisis moral y económica, que doquiera constituir la preocupación primordial de todos, especialmente de nuestros gobernantes.

Pero, quizá, me diga un lector satisfecho y optimista:—¿Acaso no se preocupan nuestros gobernantes con la huelga? ¿No es nada, no significa nada el movimiento constante de la Guardia civil? ¿No está al quite de un modo casi permanente la autoridad militar? ¿No toma el Gobierno la mar de medidas preventivas y represivas? ¿No se ha notado el cuidado con que nuestros paternales directores procuran distinguir entre el anarquista y el trabajador, el agitador y el obrero? Y las cárceles, ¿no están abiertas y dispuestas á llenarse con los perturbadores del orden? ¿Qué más puede exigirse al Gobierno? ¿Reformas? ¿anunciadas las tiene: antes de poco habrá consejos de conciliación, tribunales industriales, se reglamentarán las huelgas, etc., etc.

Cierto; parece que no puede pedirse más al Gobierno que nos manda y que á nuestro bien atiende, como cantan en una zarzuela antigua...

Y, sin embargo, el Gobierno, de seguro, no ha hecho nada de lo que, en primer lugar, debiera hacer. Lo que haría, si aquí hubiera casi nada, Administración, ó función administrativa adecuada.

En efecto, si hubiera eso, ó, en otros términos, si el Gobierno tuviera regularmente organizados los servicios técnicos que exige la práctica de los deberes del Estado, aquí, sin perjuicio de atender al orden público, con la benemérita, y de acometer, en sazón, las reformas necesarias, dispondría de un sistema de medicos, de un conjunto de elementos de información de encuesta para el estudio positivo y directo de cualquiera de esas manifestaciones en que se revela, sin disimulos, la perturbación reinante en la base misma de la vida social.

Porque desde el momento en que hay huelgas, y hay una cuestión obrera, y la existencia de ambas suscita una intervención del Estado, la técnica del Gobierno, ó si se quiere, el arte del buen Gobierno civilizado exige, con la acción política de supresión de los desórdenes posible, y con la de reforma legislativa, un servicio administrativo, destinado, no sólo á realizar la intervención del Estado, sino también á prepararle, mediante el primer término, el estudio desinteresado, imparcial y realista de los fenómenos más ó menos patológicos que hoy se producen, á causa de la desarmonía reinante entre la clase, y especialmente entre los capitalistas, ó patronos y sus obreros.

Este servicio de información y de estudio de encuesta permanente; es la base inexcusable de toda política positiva y de la razón que explica la importancia creciente que en todo Estado culto alcanza la llamada función administrativa-social.

Procuraré explicarme, en breves palabras, precisamente, con el ejemplo mismo de las huelgas.

¿Que debe hacer una administración pública bien orientada, consciente de su función entre las huelgas?

A mi ver—y no invento nada, pues es lo que á diario pasa en otras partes—en cuanto la huelga se anuncia, quizá á veces antes de que estalle, y naturalmente luego que se produce, sobre todo si es grave, bien sea por el número de obreros comprometidos, ó porque comprometa la marcha económica de un pueblo ó de una región, la Administración debe acudir con su personal, preparado con venientemente—personal de sociólogos economistas, todo lo experimentales que posible sea, personal neutral, es decir, no político, facultativo, en una palabra, que sublevaria al Sr. Romero Robledo, técnico, al lugar del suceso, y presenciar la huelga.

La misión de los funcionarios de la Administración pública en esta tarea de testigos activos y curiosos, es, pues, bien fácil de comprender.

No son agentes de la autoridad llamada á intervenir en la huelga; no son siquiera representantes del Estado llamados á juzgarla; son órganos de estudio y de información.

Yo me los imagino presenciando todos los momentos de la grave y difícil perturbación económica, armados con pocas armas, y éstas harto más inofensivas pero no por eso menos eficaces, sino todo lo contrario que el terrible mauser; total un lápiz y unos cuantos cuadernos con la vista y el oído bien dispuestos para ver y oír cuanto en la huelga y con ocasión de la huelga, ocurra y pase.

Porque hay mucho que ver y oír en una huelga, y todo ello importa que el Estado lo conozca por el intermedio de sus órganos inteligentes.

Por ejemplo, que el Estado sepa siempre la causa de la huelga, no la general sino aquella que, concretamente, ha producido tal ó cual huelga dada; además interesa saber la situación de ánimo de los factores en lucha y conocer el desarrollo con todas sus vicisitudes del conflicto, así como la influya, extraña que en él puedan manifestarse, las dificultades que un arreglo entraña, los perjuicios inmediatos ó lejanos que ocasione, y, por fin, la solución que tenga con las indicaciones indispensables sobre el factor social ó privado que haya podido facilitar la solución apetecida.

Y todo esto, y mucho más, debe recoger la Administración, todo ello deben anotarlos con sus lápices y en sus cuadernos los agentes técnicos de ésta, y luego deben ordenarlo y presentarlo en las memorias oportunas, y publicarlo y defenderlo, para que las gentes que quieran y puedan se enteren.

Al fin esas memorias ó informes repetidos habrían de ser los imprescindibles datos reales, de hecho, sobre que el Estado mismo podrá formar una legislación social, positiva, que es cosa harto distinta de una legislación social traducida del francés ó del italiano.

Y ahora, ¡caro lector! ¿se hace nada de eso entre nosotros? ¿Se preocupa aquí el Gobierno con el estudio de las huelgas? ¿Tenemos, por el momento, cosa alguna que se parezca á una administración social?

ADOLFO POSADA

Nuestra información

Un herido.

Un vecino de Calviá, llamado Ramón Barceló, guiaba un carro por el camino que conduce á la caseta llamada d' en Llorito. Sin darse cuenta de la causa que lo motivaba, perdió los sentidos.

Cuando volvió en sí se encontró en el suelo junto al tronco de un árbol. Tenía dos heridas en la cabeza, producidas, al parecer, por un palo.

Un hombre que pasó por aquel sitio recogió el herido, y lo trasladó á su domicilio donde fué curado por el médico de aquel pueblo.

La guardia civil practica acerca de este hecho las oportunas diligencias, que hasta ahora no han dado ningún resultado.

Militares

Servicio de la plaza: para hoy día 21 de Agosto de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Jefe de día: El Sr. Comandante del mismo D. José Cabrinetty.

Hospital y Provisiones: Primer capitán de la segunda reserva.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Id. por Santa Catalina: Caballería.

—Entre los 198 segundos tenientes declarados aptos para el ascenso según clasificación hecha por la Junta consultiva de Guerra, figuran don Antonio Verd Sastre, D. Pedro Sancho Sancho, don Francisco Borrás Esteve, D. Joaquín Rovira Trnyols, don Felipe Neri Hernandez y don Luis Camps Canals.

Viajeros

En el vapor correo *Lulio* salieron ayer tarde para Barcelona los siguientes pasajeros: D. Juan Grau, D. Bartolomé Prohens, D. Cesar Mitjans, D.ª Esperanza y doña Francisca Martorell, don Antonio y don Nicolás Bayó, don Rafael Sagreras, doña Enriqueta y doña Agueda Sans y don Francisco Vila.

Instrucción pública

Hoy han sido presentadas á la Secretaría de Instrucción pública las nóminas Correspondientes á los profesores de primera enseñanza de los partidos de Mallorca para cobro de los haberes del presente mes de Agosto.

Ha sido trasladado por concurso, profesor de dibujo del Instituto de Pontevedra, el que lo era de igual asignatura en el de Mahón, don Federico Alcoverro López.

Han sido anunciadas á oposición libre entre licenciados, las siguientes cátedras: la de Historia Natural y Fisiología é Higiene, del Instituto de Canarias; las de Física y Química de los Institutos de Castellón, Gerona y Cabra; la de Agricultura y Técnica, del Instituto de Jerez, y la de Lengua alemana, del Instituto de Cádiz.

Ha sido nombrado, en virtud de concurso libre, Profesor numerario de Gimnasia del Instituto de Mahón, con retribución de 1.000 pesetas, don Antonio Martín Menéndez.

Señor Alcalde!

Anoche se quedó chasqueado el público que acudió al paseo del Borne con el objeto de oír los melodiosos acordes de la premiada *Banda Municipal*.

Suplicamos al Sr. Alcalde que no permita de hoy en adelante que dicha banda pueda comprometerse en ir á otros sitios, en jueves y domingos, desde el momento que esta música está bajo el patronato del Excmo. Ayuntamiento y cobra del dinero del pueblo, cuando éste en años anteriores era deleitado exclusivamente por cuenta del dinero del empresario.

Hacer acudir á un paseo á los habitantes de esta ciudad para luego saber que la *Banda Municipal* estaba tocando en San Bernardo, no puede permitirlo el señor Alcalde.

Si á la *Banda Municipal* le conviene ir á otros sitios, debe ser solamente fuera de los días que tiene comprometidos en acudir al paseo del Borne. Esta censura iba anoche de boca en boca de los asiduos concurrentes al citado paseo.

Mausoleo Sagasta

Suscripción para erigir un monumento al que fué ilustre Jefe del partido liberal D. raxedes Mateo Sagasta.

Suma anterior. 803'05

De Alqaida

D. Pedro A. Mulet.	1'00
Antonio Mulet.	1'00
Melchor Coll.	1'00
Miguel Gomila.	0'25
Antonio Coll.	0'20
Guillermo Mulet.	0'10
Guillermo Vaquer.	0'25
Antonio Oliver.	0'10
Gabriel Mulet.	0'25
Matías Roig.	0'25
José Pons.	0'15
Guillermo Montblanch.	0'15
Antonio Llull.	0'10
Miguel Amengual.	0'10
Pedro Oliver.	0'10
Guillermo Vanrell.	0'10
Jaime Vanrell.	0'25
Lorenzo Oliver.	0'10
Jaime Llompard.	0'10
Bartolomé Vanrell.	0'10
Antonio Cañellas.	0'10
Antonio Vanrell.	0'10
Miguel Seguí.	0'10

Suma. 808'95

El crimen de Son Sardina

Como anunciamos ayer, los médicos forenses, en virtud de orden del señor Juez, reconocieron al herido *Brusca* que fué detenido por el Comandante de la Guardia Municipal, apreciándole tres heridas.

Por la guardia municipal se han practicado nuevas diligencias. El jefe de este cuerpo ha pasado á Porto Pi con objeto de averiguar cerca de la compañía de los Tranvías, de quien se surtía de paja esta compañía.

Ha resultado que le surtía el Miguel Oliver, Petitió y cuando él no podía, enviaba los compañeros suyos José Santandreu y José (a) Cona.

Esta tarde se practicarán diligencias y quizá alguna detención.

Ayer tarde, á cosa de las dos, fué detenido por la guardia municipal un hijo de Bartolomé Sastre (a) Brusca, de unos 25 años de edad, apodado En Chimet.

En casa del detenido Brusca fueron hallados varios objetos en sangrientados, entre ellos unos zapatos que usaba Joaquín Sastre.

El hijo de Brusca que fué detenido ayer tarde, pertenece al gremio de albañiles y es de los que actualmente huelgan.

Su conducta dejaba algo que desear; con frecuencia se pasaba varios días sin acudir al trabajo pasando el tiempo jugando en la taberna.

Hoy el Juez Sr. Armenteros tomará declaración á la esposa y á una hija de Brusca.

Denuncia?

Cortamos de nuestro colega La Última Hora de anoche:

«Se nos dice, sin que hayamos podido comprobar la noticia, que ha sido denunciado el número de La Última Hora de anoche.

De resultar cierto el hecho, habría coincido con las medidas que ha adoptado hoy nuestra primera autoridad civil encaminadas á reprimir las coacciones que venían ejerciéndose durante esos últimos días por algunos de los obreros albañiles en huelga y que, gracias á las mismas, se ha dado el caso que, por primera vez, haya podido trabajarse hoy con tranquilidad completa en todas las obras.»

Marítimas

Entradas

De Andraitx el laud Internacional patrón Antonio Balnés con leña.

—De Ibiza el vapor Lu'io capitán Jaime Estarellas con la correspondencia, carga y pasaje.

—De Marsella el vapor Isleño capitán Raimundo Piña con efectos.

Despachados

Para Mahon el laud Internacional.

—Para Barcelona el vapor Lulio.

—Para Valencia el vapor alemán Hevane capitán J. Hansen con lastre.

Otras noticias

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina: Andraitx 20 á las 9'30.

Cielo despejado, ventolino E. mar bonanza y horizonte claro. Mahon 20 á las 9'50.

Barómetro 758 N. E. fresquito, picada despejado y calmosos. Alcudia 20 á las 9.

N. E. fresco mar gruesa acelajado. Sóller 20 á las 7'45.

Viento flojo del E., mar tendida del N., cielo despejado. Ibiza 20 á las 12'20.

Viento al E. fresco, marejada del mismo, cielo claro, 767'24.

Salvamento practicado por el vapor «Isleño»

Leemos en La Almudaina:

A las ocho poco más ó menos de la mañana de ayer en su viaje que hizo el vapor Isleño de Marsella á Palma con escala en Sóller, encontró á unas cinco millas de la costa Norte de la isla Dragonera un falucho que iba á merced de las olas con un hombre que hacia señales de auxilio. Inmediatamente el capitán del vapor Isleño don Raimundo Piña hizo rumbo hacia él, encontrando el falucho lleno de agua y el tripulante con agua hasta la cintura.

Enseguida el Sr. Piña ordenó á tres marineros, tirasen un bote al agua para ir á recoger al naufrago, lo que lograron, no sin grandes esfuerzos á causa del mal estado del mar.

El salvamento no pudo ser más oportuno, pues la tardanza de unos minutos mas, hubiera sido lamentable á causa de que el naufrago iba por momentos perdiendo sus fuerzas con grave peligro de su vida.

La maniobra resultó peligrosa á causa de la gruesa, viva y arbolada mar del N. N. E. que hacia dar fuertes bandadas al vapor, tanto que después de hecho el salvamento, al ir á izar el bote con los tres marineros de á bordo no pudo hacerse esta maniobra apesar de haberse el vapor puesto proa á la mar, y la embarcación tuvo que bogar tres millas hasta entrar en el freo de la isla Dragonera, donde la mar estaba calma por hallarse al abrigo de la costa.

Según se expresó el naufrago, habían salido del puerto de Andraitx á cosa de

las dos de la madrugada para dedicarse á la pesca en compañía de otro marinero con el falucho Maria teniendo la mala suerte de hacerles volcar la embarcación una fuerte racha de viento.

Entonces el otro tripulante viendo que se hallaban cerca de tierra se tiró al agua para ganar la costa, consiguiendo á grandes esfuerzos llegar á un islote próximo á la Dragonera, siendo recogido por un falucho que se hallaba en aquellas inmediaciones, lo que visto por el capitán del Isleño dió motivo á que desistiera de ir en su busca, como se proponía.

El tripulante recogido por el Isleño resultó ser el patrón Jaime Coll Bosch, natural de Andraitx, de unos 60 años de edad y el otro un joven de unos 22 años; ambos se dedicaban á la pesca desde hace algún tiempo.

El falucho naufrago fué remoleado por el Isleño hasta el interior de este puerto.

El Sr. Piña puso el hecho en conocimiento del Sr. Comandante de Marina Sr. Delgado.

El naufrago Coll se encuentra sumamente agradecido de las atenciones de que fué objeto por el capitán y demás tripulantes de á bordo.

Elogiamos su conducta y no dudamos que la Junta de Salvamento de Naufragos sabrá recompensar como se merecen á dicho capitán y tripulantes.

Boletín meteorológico

Table with meteorological data for Day 21 of the month. Columns include Barómetro (7640 mm), Termómetro (25'8 g. et), Máxima al sol (35'0), Máxima á la sombra (37'4), Mínima á cubierto (19'8), Mínima á descubierta (16'0), Dirección del viento (S), Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. (5'8 kg.), Kilómetros recorridos en 24 h. (212 km.), Lluvia en 24 horas (5'6 mm.), Evaporación en 24 horas (5'6), Humedad á las 9 (68), Ascenso del barómetro en 24 h. (2'0), Descenso del barómetro en 24 h. (2'0), Tensión del vapor (19'0).

Una denuncia

No creemos que pueda ser cierta la denuncia de La Última Hora, pues está en la conciencia de todos que esta es una de las épocas en que ha existido en Mallorca menos seguridad personal y en que se repiten los crímenes con deplorable frecuencia, quedando muchos impunes por falta de prueba, lo cual acusa deficiencias en la instrucción de los sumarios y en las investigaciones de la policía.

Gracias á la actividad del Comandante de la Guardia, que merece elogios y al rastro marcadísimo que dejó el delito, se encontraron seguramente los responsables del asesinato de Son Sardina, pero así sorprende á la opinión pública el que se detenga por la tarde á una persona y no se le reciba declaración hasta el día siguiente, como si no debieran aprovecharse los momentos para recoger en caliente cuantos datos puedan contribuir al esclarecimiento del hecho, á determinar la responsabilidad de los participantes, ó á su defensa y exculpación.

Esto que en resumen dijo La Última Hora no es fundamento será de una denuncia, serio estímulo de enmienda.

Ultimas cotizaciones

Table of local values (Valores locales) and public values (Valores públicos) as of August 20, 1903. Includes items like Crédito Balear (100'00), Fomento Agrícola (106'00), Ferro-carriles de Mallorca (47'00), Alumbrado por Gas (77'50), Idem La Económica (18'00), Salinera Española (180'00), Id. id. Obligaciones 6 p. (104'00), Id. id. id. 5 p. (102'00), Cambio Mallorca (00'00), Bonos Municipales (41'00), Isla Marítima (53'50), Banco de Préstamos (3'00).

Table of public values (Valores públicos) as of August 19, 1903. Includes items like 4 por 100 interior contado (77'50), 5 por 100 amortizable (96'95), Banco de España (463'00), Tabacos (433'00), Francos (37'50), Barcelona (Bolsa) día 19 á las 16 (77'60), 4 por 100 interior fin de mes (96'82), 5 por 100 amortizable (58'10), Nortes (94'85), Orenses (53'10), Francos (37'50), Exterior de París (90'55), Barcelona (Bolsa) día 19 á las 18 (77'57), 4 por 100 interior fin de mes (57'95), 5 por 100 amortizable (94'90), Nortes (77'68), Orenses (58'10), Alicantes (94'90), Francos (37'4).

JOVEN APRENDIZ

En el establecimiento de veterinaria de D. Buenaventura Barceló, Conquistador, 37, se necesita un joven aprendiz de quince á diez y siete años.

UN QUE SE MOR (*)

LEMA: «Requiem aeternam...»

¡Ay!... ¡Jo 'm muir!... ¡Ja som partit! Já som partit Rambla amunt... Me record qu' en aqueix punt jugava, essent nin petit, amb altres criatures innocents y pures; y al darnos juguetes feyem manbelletes;... y are de misturas tench plé mon gavatz... ¡M' en vatz! ¡M' en vatz!! ¡M' en vatz!!!

Ja 'm mir en el Broilador, qu' está devora la Porta de la Ciutat... Allá morta vatz plorar la meua amor; ma estimada esposa, mon pare, ma mare, mos infants... Mes ara ni ponella clara ni enfollada rosa té per mí el trist Matx... ¡M' en vatz! ¡M' en vatz!! ¡M' en vatz!!!

Ja vetz les Quatre Campanes... ¡l'aire pur revivre 'm fé, y sent revivre les ganes d'anarme 'n á passetjar... Mes ¡ay!... Ja no puch perquè si podia no m' aturaria fins asser dins Lluch, Caplepera ó Andraitx. ¡M' en vatz! ¡M' en vatz!! ¡M' en vatz!!!

Ja som devora La Riera; ahont, ab gont que m' estimava, á ferhi vagues anava, plena d' el tot la panera; y allá berenavam al bell raig d' el Sol; y reyam, cantavam y ens acompanyavam ab lo dols flaviol; sense por d' el Satx... ¡M' en vatz! ¡M' en vatz!! ¡M' en vatz!!!

Ja arrib prop de Ca Dona Aina; y me vetz... ¡Ay! ¡Quin cal-fred! dins quatre pots, mos estré que l'ospasa dins la vayna... ¡Oh! aquí... ¡Que de gent quant els Reys venian! y quant coneixien d' Herodes l' intent d' el tots tres fogian sense gens d' empatx. ¡M' en vatz! ¡M' en vatz!! ¡M' en vatz!!!

Ja pas per devant Jesús y á Deu gir mos penesments; som ja á mos derrers moments;... Ja no puch alnar pus... ¡Gran Deu, clementíssim, per vos perdonats sien mos peccats... ¡Bon Jesús, dulcíssim, de l'amor santíssim donau-me 'n un ratx! ¡M' en vatz! ¡M' en vatz!! ¡M' en vatz!!!

Ja m' entran al Cementéri... floch per mí sempre estimat... Lo qu' es estat sia estat... ¡Deu s' apiad de ma miséria... Aquí hey trob companys y amichs que m' hi esperan; mestres que volgueran curar mos afanyes... Defensar mos anys os lo qu' ara ensatz. ¡M' en vatz! ¡M' en vatz!! ¡M' en vatz!!!

De veres, som ja difunt... No sé ahont som ni d' hont vénch... Solament existir que tench tres pams de terra demunt. ¡Qu' ha durat mon viure? un llamp, un alé de dol y curt pler... un somni d' orat... ¡Ara 'm sent revivre din l' Eternidat... ¡M' en som anat! ¡Anat!! ¡Anat!!!

PERE DE A. PEÑA.

(*) Poesía premiada en el Certamen Literario de las ferias y fiestas.

Corporaciones

Ayuntamiento

Ayer tarde á las doce y cuarto se abrió la sesión. Estuvo presidida por el Sr. Planas, y asistieron los concejales Sres. Muntaner (D. T.), Piña, Bestard, Bouuina, Castañer, Llopis, Martí, Pou, García, Orell, Villalonga (D. F. y D. A.), Pomar, Caschieri, Quijada, Cafiellas, Bibiloni, Rosselló y Cazador, Cane, Font y Monteros y Montaner (D. J). Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas que ascienden á 790'18 pesetas.

Se concede permiso á D. Gabriel Ros para instalar un motor de gas en la calle de Torre del Amor.

Se dió lectura del siguiente escrito: «Excmo. Sr.—Acordado por V. E. á propuesta mía en sesión del 3 de julio de 1901 colocar en la sala capitular el retrato del ingeniero general de la Armada D. Joaquín Togores y Fabregas, tengo el honor de ofrecer á V. E. el cuadro á que me refiero porque entiendo que los que hacen estas proposicio-

nes se hallan en el deber de cubrir de su bolsillo privado los gastos materiales que ocasionan y no cargarlos á los fondos del municipio como por desgracia se viene practicando de algunos años á esta parte contrariando una laudable costumbre antigua que trato de restaurar con el ejemplo.—Palma 18 agosto 1903.—Antonio Villalonga.»

Se aprueba y se dan las gracias al señor Villalonga.

Se lee una instancia de D. Gabriel Horrach y Pujol, empleado temporero, que solicita la plaza de oficial de viabilidad, vacante por renuncia del señor Vidal.

El Sr. García Orell propone que no se atienda dicha petición puesto que hay otros empleados que reúnen tantos méritos como el solicitante. Pide que la instancia pase á la Comisión de Obras para su informe.

El señor Villalonga felicita á la Comisión de Ferias y Fiestas por el feliz resultado que éstas obtuvieron y propone que en la próxima sesión se nombre á una comisión para que con el mayor tiempo posible organice las fiestas del año próximo.

El señor Castañer en nombre de la Comisión de Ferias y Fiestas agradece la felicitación y dice que esta debe pertenecer por entero al Sr. Quijada, alma de las Ferias y Fiestas.

Añade que durante los últimos días un municipal salvó á un vicjo que iba á ser arrollado por unos carros en la calle de Cererols. Propone que si no se le ha recompensado con alguna cantidad, el Alcalde vea de hacerlo.

El señor Quijada propone que se dé un voto de gracias al vecindario de Palma á la Diputación y á todos los que directa ó indirectamente hayan contribuido á las Ferias y Fiestas, que se escriba una memoria oficial de las mismas y que este trabajo se encargue al cronista del Ayuntamiento Sr. Pons.

El señor Rosselló y Cazador propone dar un voto de gracias á la prensa por la cooperación que ha prestado antes de las Ferias y Fiestas. Se acuerda.

A propuesta del Sr. Alcalde se concede un voto de gracias á los empleados Sres. Pons, Torrendell y otros por los trabajos que han prestado.

El señor Font propone que á los empleados del Ayuntamiento, incluso los de depositaria, se les recompense con alguna cantidad.

El Sr. Martí propone que se redacte una breve memoria de los trabajos que se han hecho y así, con la memoria á la vista, se podría deducir las personas que han contribuido y de esta manera poder tomar un acuerdo definitivo y sobre base segura.

A propuesta del Sr. Alcalde se aprueba que se imprima el catalogo de la exposición de Arte retrospectiva y que se repartan entre los expositores, ya que estos acordaron no conceder premio alguno, en vista de que todos los objetos expuestos eran de mérito indiscutible.

El Sr. Pou propone que no se deje en olvido la inauguración en las próximas ferias y fiestas de la escuela modelo, ó que por lo menos se procure que las obras estén muy adelantadas para aquella fecha.

El Sr. Font propone que se abra un concurso de proyectos para la escuela modelo, porque los que existen no reúnen las condiciones necesarias.

El Sr. Rosselló se adhiera á las manifestaciones del Sr. Pou y dice que se puede dar un mes de plazo para presentar los proyectos.

El Sr. Alcalde propone que sea el arquitecto municipal quien haga el proyecto, que seguramente lo hará bien. Entiende que la escuela modelo no ha de ser monumental.

Se aprueba la proposición del señor Alcalde.

Se lee una proposición pidiendo que se remunere con una cantidad á la viuda del municipal asesinado.

La apoya el Sr. Bibiloni. Se acuerda pase á la Comisión de Hacienda para su informe.

El Sr. Martí habla de las responsabilidades que puedan caer á las personas que han asesinado al guardia.

El Sr. Rosselló propone y se acuerda que conste en acta el sentimiento con que ha visto el Ayuntamiento el asesinato del referido guardia.

El Sr. Martí lee una tarjeta postal en la que se denuncian abusos de limpieza, riego etc. en la plaza de Coll. Pide que se remedie.

El Sr. Pomar dice que la Junta municipal ha acordado que se pueden pagar del presupuesto los minjitorios y propone que se activen las gestiones para que se construyan. Pide que las bases que hay presentadas para la subasta, se presenten en la próxima sesión para examinarlas en definitiva.

El mismo señor pide que en la próxima sesión se traigan los planos del proyecto Bofil referente á la plaza de Abastos.

El Sr. Piña suplica al alcalde haga leer el oficio del delegado de Hacienda

sobre la Lotería de ferias y fiestas referente al descuento que se hace á los billetes premiados.

El Sr. Alcalde dice que en todos los que han cobrado se ha hecho el descuento que obliga el Estado, quedando de esta manera contestada la pregunta que ha hecho el Sr. Pomar, respecto á dicho asunto.

Y como no hubo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Noticias locales

El Juez de instrucción del partido de Manacor saca á pública subasta una pieza de tierra, con una caseta en ella enclavada, sita en el punto llamado «Can Vent», del término municipal de Felanitx.

Está justipreciada la finca en 600 pesetas.

El remate de la subasta se verificará el día 36 del próximo mes de Septiembre.

Para el día 29 ha convocado al señor Gobernador á nuestra Diputación para discutir y aprobar el presupuesto adicional provincial.

Se halla vacante la plaza de organista de la Iglesia Catedral de esta ciudad por dimisión del que la desempeñaba don Bernardo Salas.

Han presentado solicitud para efectuar oposiciones D. Joaquín Engrofiat, organista de San Miguel, y D. Bernardo Salas, que actualmente desempeña la plaza de capillero de la Catedral de Sevilla, y ex organista de la Catedral de Palma.

La Gaceta publica una Real orden accediendo á que se habilite en Baleares el punto llamado Pino de la Posada, para el embarque en régimen de cabotaje y con la intervención de la Aduana de Alcudia, de los productos del predio denominado Tormento, consistentes en pinos, maderas, carbón, leña, palma, corteza de pino, tejas y cal.

El número 28.433 premiado con 3.000 pesetas en el sorteo celebrado en el día de ayer, ha sido despachado en la administración de loterías de D. Domingo Picornell.

La «Banda Vitaliana» de bandurrias, guitarras y laúdes, formada por señoritas bajo la dirección de la señorita doña Antonia Mateu; piensa dar en breve un concierto en nuestro Teatro Principal, que tal vez tenga lugar el próximo domingo por la noche.

Tomará parte en esta velada el pianista señor Picó, primer premio del Conservatorio, quien ejecutará acompañado de la señorita Mateu á cuatro manos y en dos pianos, varias piezas de concierto.

No es aventurado augurar que la concurrencia no escaseará dado el interés demostrado por el público en oír dicha banda.

Agradecemos al Sr. Presidente de la Diputación Provincial la atención que le hemos merecido de mandarnos un ejemplar impreso de las listas electorales rectificadas en el corriente año.

D. Miguel Bestard y Vich nos ha invitado á las pruebas del «Apagador instantáneo de incendios» que se verificarán esta tarde.

Estimamos la fineza.

Ayer tarde salió en el vapor Lulio para París y Alemania, á donde vá á perfeccionar sus estudios, el joven doctor en Medicina y Cirujía, nuestro amigo D. Armando de Udaeta y Cárdenas.

Seguindo la costumbre de todos los años, ayer fué numerosísima la concurrencia de romeros que acudió al Secar del Real, en cuyo oratorio se conmemoraba la fiesta de San Bernardo.

Como siempre, hubo abundancia de puestos en donde se expendían frutas, avellanas y refrescos.

Abundaron entre los concurrentes, garridas payesas, luciendo el traje típico. La Banda Municipal amenizó la fiesta ejecutando desde un tablado escogidas piezas.

Segue viéndose favorecido por nuestro público el Cinematógrafo Balear, en donde se exhiben hermosas y variadas películas.

Anoche con regular concurrencia se celebró en el Teatro Lírico la función á beneficio de las Escuelas.

Estas ejecutaron variados y difíciles trabajos, siendo aplaudidas, así como también los demás artistas que tomaron parte en la función.

Boletín religioso

Santos para hoy.—Santa Juana Francisca Fremiot viuda fundadora.
Para mañana.—Santos Timoteo, Hipólito y Sinforiano mártires.

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos día 20 de Agosto de 1903.

Existencia de ayer.	321
Entrados.	5
Salidos.	0
Fallecidos.	1
Quedan.	325

Nuestros Corresponsales

De Ibiza

Son varias y no en corto número las aprobaciones y felicitaciones, que he recibido, por mis correspondencias referentes a la cuestión, que bien puede llamarse social, de la huelga de trabajadores voluntarios en estas Salinas, más importante por su forma y accidentes, que por los resultados ulteriores.

Al agradecerlo, como vivamente lo agradezco, cumplo dar traslado al verdadero autor ó autores de mis escritos, esto es, a las personas dignas é imparciales que los inspiran, en unión de todo un pueblo indignado por las novísimas fases que ha tomado la que aún se llama política local, en vez de llamarse política... criminal.

Todos cuantos excesos estamos hoy contemplando y recriminando, no habían dejado de ser previstos.

No dejó de oírse la voz de alerta, en más de una ocasión, contra injerencias extrañas, contra explotaciones de cierta índole, contra primicias ó tutelas de uno ó varios negocios particulares. Inútil empeño. El disfraz era lo más seductor. La realidad quedó eclipsada y en mal terreno quienes se rebelaron, cosechando odios, persecuciones y venganzas á sangre fría y plazo indeterminado.

Pero ya no existe siquiera la duda. Es unánime la opinión. Muy contadas excepciones son las que tratan aún de defender lo que defenderse no puede. Bien poco invidiable es la gloria que en ello alcanzan, por más que procedan del modo cauteloso é hipócrita, que es indispensable á los sostenedores de malas causas.

Han causado general extrañeza las manifestaciones hechas á un redactor de *La Tarde* por los señores Gerente é Ingeniero Director de la Empresa de estas Salinas, con motivo de las proposiciones de los obreros ó más bien trabajadores eventuales de las mismas.

Aparece, por encima de todas las palabras y conceptos de tan honorables señores, una dosis nada común de autoritarismo, sólo concebible al recordar que por largos años se les ha aplaudido y llevado en triunfo ó poco menos, sin paramientos en que no eran bienes todo lo esparcido por ellos. El engrimiento, que producen las adulaciones y fáciles victorias, desvanece y ciega á las personas de mayor ilustración, y al primer obstáculo que en su camino encuentran, se revuelven desatentados y por todo atropellan dispuestos á aniquilarlo todo, antes que bajar ni una sola grada del trono ficticio, desde el cual pretendieron y pretenden aún dominar en absoluto.

«No admitimos imposiciones y queremos la libertad de acción, precisa al desarrollo de nuestra industria». Bueno sería preguntarles á que industria aluden, si á la industria de extracción y venta de la sal, ó bien á otra industria de composición y fines por demás complejos, entre los cuales ha figurado en primera línea la fabricación de Diputados á Cortes y provinciales. Porque si á esta última industria aluden, no favorece mucho ni poco su libertad de acción á la primera, esto es, á la que les obliga, según dicen y es la verdad, á mirar por los intereses, cuya gestión les está encomendada.

«Recabamos la libertad de escoger á los obreros que nos agraden». Por ahí duele, y es muy posible que sin esta libertad llevada al extremo de atacar la libertad de los demás, no hubiese llegado tan pronto el conflicto que lamentamos. Y aquí viene de molde el siguiente párrafo de un opúsculo inédito, que tiene escrito un amigo nuestro.

Dice así:
«La Empresa nada perdería accediendo, pero todo es preferible á la menor abdicación ó merma de los privilegios señoriales de sus doctos representantes. Y tanto es así, que si bien por razones de pública honestidad, ante los fundados lamentos de los accionistas, se propagó en diferentes ocasiones que las Salinas permanecieran neutrales, lo cierto es que en el terreno de la práctica ha resultado siempre desmentida tal aseveración. Las listas de trabajadores de las Salinas forman algo muy parecido á un censo electoral, sujetas á todas cuantas rectificaciones sean convenientes, y á este interés,

á este individualismo, obedece la intransigente actitud de los que hasta ahora, según frase vulgar, han ido muy á gusto en el machito.

Nada importa que los gastos aumenten ni lo peligroso del procedimiento, ni las consecuencias para no lejano plazo. Una vez afeitada cualquier lucha electoral, precisa utilizar los recursos de siempre: el trabajo ha de ofrecerse y proporcionarse á los sumisos, nunca á los independientes, ni á los que podrían hacer uso de su libre voluntad en las urnas. (*)

Respecto á la teoría, que sientan los ilustrados directores administrativos y técnicos de las Salinas, para considerar sin fundamento toda pretensión de aumento de jornal, es una teoría que pugna abiertamente con los principios económicos, que regulan el acuerdo entre el capital y el trabajo.

Precisamente porque la producción ha aumentado y adquirió la Empresa mayor desarrollo industrial, son ó deberían ser mayores los beneficios, y así como éstos, por grandes que sean, no son incompatibles con los grandes salarios, tampoco la mejor parte de beneficios de un capital, depende del importe de los salarios del trabajador. Pasaron aquellos tiempos en que el capital, por lo escaso, era árbitro de imponer condiciones y resultaba sacrificado el trabajo. En la actualidad y á medida que adelantaron la industria y la civilización, aumentó la parte absoluta del capital, sin que su parte relativa, es decir, la parte comparada con la del trabajo, fuese en disminución. Ambos ganaron: absolutamente el capital, relativamente el trabajo y en absoluto los dos unidos. La mayor prueba de tan importantes hechos en el orden económico, se encuentra en el alza general de los salarios y la baja del premio ó interés del dinero.

Pueril es por consiguiente el sacar á plaza el jornal que satisfacía la Empresa al encargarse del negocio, hace ya 16 años, los actuales directores, para añadir á región seguido, que desde entonces adquirió la industria gran desarrollo, hasta el punto de embarcarse 70 mil toneladas de sal.

Y esto sentado, no tiene muy fácil explicación lo de que la Sociedad dista mucho de ser poderosa, y de repartir dividendos crecidos, como cree el vulgo; que el negocio se presenta difícil, por lucharse en competencia con otras Salinas, y, finalmente, que carece de importancia la pérdida de la cosecha, toda vez que no es remunerador el exceso de producción, cuando lo haya.

Mas, por fortuna, y esto ha de servir de consuelo á todos, los entendidos directores abrigan la confianza de que llegarán muy pronto á su ideal, cual es el poder y brillantez de la Sociedad y reparto de crecidos dividendos, á pesar de huelgas y gastos extraordinarios, sin contar los electorales y otros no menos útiles y reproductivos. Ya empieza á ser hora, después de 16 ó más años.

No he de añadir si lo creemos ó no lo creemos los profanos: basta que lo crean los accionistas por la merecida confianza que inspiran quienes lo dicen.

Por lo demás, nada tiene de extraño que ningún esfuerzo, ni el menor sacrificio se haga para la solución de una huelga, que á tan poca costa podría serlo, sino que, por el contrario, se abre en el sentido que más puede alejar una solución definitiva y conveniente para todos, menos los que en el desorden, la confusión y otros excesos piensan cimentar lo que no tardará en caer al impulso del propio peso de sus pecados.

Se ha puesto al uso un sistema de combate y propaganda, hasta ahora desconocidos en esta culta y siempre morigerada población.

Aunque se utilizó grandemente en las últimas contiendas electorales, era de presumir que no se haría extensivo á todos los demás asuntos, más ó menos relacionados con la política.

Me refiero al sistema del terror.

Los bravos se encuentran en gran pujanza y favoritismo.

Por su noble, nobilísima mediación, existe el propósito de resolver los problemas de más difícil solución.

Llega el rumor de la amenaza hasta donde no había nunca penetrado. Este vecindario no goza la tranquilidad que antes gozaba y á que tiene derecho.

Soy muy bien conocidas las causas. Nuestras Autoridades las conocen. El temor de las gentes es fundado. Vale más preveer que remediar ó castigar.

¿Ha de seguir imperando la fuerza de la razón, ó la razón de la fuerza? No digo más por hoy.

Trabajan en las Salinas unos cien hombres escasamente, habiendo renun-

ciado á volver á sus trabajos los jefes ó cabezas de cuadrilla más antiguos é inteligentes, mientras no varien las circunstancias.

Nadie absolutamente molesta á los que trabajan, como nadie trata de impedir que vayan cuantos lo tengan por conveniente, siendo conceptuadas inútiles todas las precauciones.

El Corresponsal.

19 Agosto de 1903.

Comunicaciones

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 4:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme) ó en otro, Santa María y Felanitx.

De Palma hasta La Puebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 tarde (mixto desde el Empalme)

De Manacor hasta Palma, á las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Ranales)

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 tarde (mixto hasta Empalme).

Vapores-Correos

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes á las 6 tarde (directo) y los domingos á las 8 tarde (vía Alcúdia).

Para Valencia los miércoles á las 9 mañana. Para Alicante los sábados á las 5 tarde.

Para Ibiza los lunes á las 10 de la mañana los miércoles á las 9 de la mañana y los sábados á las 5 tarde.

Para Mahón los miércoles á las 2 tarde (vía Alcúdia) y los martes á las 6 tarde directo.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (vía Alcúdia).

De Valencia los viernes á las 10 mañana. De Alicante los martes á las 6 mañana.

De Ibiza los martes á las 6 mañana, los jueves á las 8 tarde y viernes á las 10 mañana.

De Mahón los lunes á las 9 mañana (vía de Alcúdia) y los martes á las 6 mañana (directo).

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.

Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcúdia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.

Estaciones semafóricas: Bajoli, en la Isla de Mallorca.

Nuestros telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Los carlistas.—Apremios.—Motin.

Madrid 21 á la 1:15.

Hablando del próximo viaje de S. M. el Rey á Estella, el diputado carlista señor Llorens ha manifestado que sus amigos no harán ninguna manifestación hostil ni ningún acto que pueda deslucir el recibimiento que se haga á S. M.

Comunican de Barcelona que en el pueblo de San Hilario se promovió un motin cont a los recaudadores de consumos.

En vista de la actitud adoptada por los vecinos de dicho pueblo se acordó suspender el cobro de apremios á los contribuyentes morosos.

En previsión de lo que pudiera ocurrir ha sido acuartelada la benemérita.

«Le Temps».—Los jueces

Madrid 21 á la 1:15.

El diario parisién *Le Temps* ocupándose del viaje del señor Villaverde á San Sebastián, dice que vuelve á hablarse de tratados comerciales y negociaciones con la alta banca parisién para la colocación de 200 millones en bonos de Aduanas y del Tesoro, destinados á proporcionar oro para los proyectos financieros del señor Villaverde á fines del corriente año.

Una comisión de jueces de primera instancia é instrucción ha resuelto pedir una audiencia al señor Ministro de Gracia y Justicia para solicitar importantes mejoras en la carrera.

Abanderamiento de buques.—De viaje.

Madrid 21 á la 1:15.

Los ministros de Hacienda y Marina señores Ganzañez Besada y Cobián han convenido en suprimir los derechos de abanderamiento de buques.

El ex-ministro de la Guerra general Polavieja ha llegado á Béjar, de paso para los baños de Montemayor.

El cardenal Casaña ha llegado á Barcelona, de regreso de Roma.

Catalanista que dimite.—El cardenal Herrero.

Madrid 21 á la 1:15.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Barcelona al discutirse si se debía aceptar ó no la dimisión presentada por el concejal catalanista señor Lopez, se promovió un gran escándalo.

Dicen de Roma que el cardenal Monseñor Herrero, continúa adelantando en su convalecencia.

Se cree que en breve el ilustre enfermo estará en disposición de embarcarse para España.

Huelgas.—El Rey á Valladolid.

Madrid 21 á la 1:15.

Comunican de Málaga que en el pueblo de Peñarrubia, de aquella provincia, se han declarado en huelga unos trescientos obreros empleados en la extracción de piedra de unas canteras.

Desde Barcelona manifiestan que se halla ya solucionada la huelga de albañiles, trabajándose en casi todas las obras de aquella capital.

Telegrafían de San Sebastián que el Alcalde de Valladolid ha celebrado una conferencia con el Presidente del Consejo de Ministros señor Villaverde y con el Ministro de Estado señor Conde de San Bernardo; estos confirmaron á dicho Alcalde que S. M. el Rey pasará por Valladolid en su próximo viaje.

Villaverde.—Reunión de ingenieros.

Madrid 21 á la 1:15.

Ha salido de San Sebastián para la corte el Presidente del Consejo de Ministros señor Villaverde, acompañado del Subsecretario de la Presidencia señor Alba.

Dicen de Bilbao que se reunieron en sesión secreta unos cuarenta ingenieros de caminos, con objeto de examinar el expediente formado por los ingenieros inspectores de la catástrofe ocurrida en el Najerilla, según el cual se acordó el procesamiento del ingeniero de caminos señor Escalona.

Los reunidos tomaron varios acuerdos sobre los cuales se guarda absoluta reserva.

PUJOL.

Postales de Baleares

Sueltas y en colecciones de 10, 30 y 80 Vistas, Monumentos y bailes de Mallorca, Menorca é Ibiza, á 1, 3 y 6 pesetas.

Tipos y bailes populares

Colección ULTIMA HORA

1.ª SERIE 1 PESETA

con el tecto correspondiente

ORT-FOLIO DE BALEARES

30 fototipias

8 PESETAS

De venta en la Librería de J. Tous.

La Cuestion Catalana
por GUILLERMO GRAELL
3 reales

GUÍA ILUSTRADA

DE **MALLORCA**

Un tomo 16º encuadernado en tela y dorados, ilustrado con 60 fotografados de lo más notable de la Isla

Un mapa de Mallorca
Un plano de Palma
Seis tarjetas postales de Baleares

Un programa ilustrado de las Ferias y Fiestas

UNA PESETA

Librería de J. Tous—P. de Cort, 14 y 16

Kiosko El Chino

(FRENTE AL LÍRICO)

Novelas, revistas, periódicos, fotografías, tarjetas postales, Albums y Guías de Baleares.

Regalo á los compradores. Por cada peseta de gasto se regalará un cupón. Cada diez cupones serán cangeables por un libro de una peseta ú otros géneros por dicho valor.

Teatro Antiguo y Moderno

E. IBSEN

Un enemigo del pueblo.
Los puntales de la sociedad.
Halvard Solness.
Casa de muñeca.
Hedda Gabler.

SHAKESPEARE

Hamlet.

A STRINDBERG

La señorita Julia.

Una peseta el ejemplar

Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

Biblioteca popular de L'Avenc á 2 reales tomo

Santiago Rusiñol: *D' aquí i d' allá.*
Lleó Tolstói: *Contos* (primera serie). Traducción de J. Casas Carbó.
J. Massó Torrents: *Croquis Pirineens* (primera serie).
Sacher Masoch: *Historietes galizianes*. Traducción de J. Casas Carbó.
Frederic Mistral: *Nerto*, poema. Traducción de Mossen Jacinto Verdaguer.
Josep Aladern: *La gent del llamp*.
Mossen Jacinto Verdaguer: *Viatjes*.
Moliere: *L' Avar*, comedia en cinc actes. Traducción de J. Roca Cupall.
Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medicis, por Juan B. Enseñat.
Noticias de ninguna parte, por Guillermo Moris.
Los espectros, por H. Ibsen.
Los infiernos de París, por J. B. Enfiat.
La hija malhabida, por Emile Richebowig.
Beatriz Cenci, por J. D. Guerrari.
Pasión Carnal, por J. B. Enseñat.
De venta en la librería de J. TOUS, plaza de Cort, 14 y 16.

ULTIMAS NOVEDADES

EN

Tarjetas Postales

DE PALMA

Edificio del Banco de España.
El Grand Hotel.
Recuerdo de Palma
LA ULTIMA HORA, facsimil de este periódico con una vista de Palma en el centro.

Se vende á 10 céntimos.—Librería de J. Tous y en el Kiosko El Chino, frente al Lírico.

Recuerdo de Palma

Tarjeta Postal

Con 4 vistas distintas de Palma
Dicha tarjeta está dedicada á los forasteros que visiten la ciudad de Palma durante las Ferias y Fiestas.

Precio, 10 cts. de pta.

Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos.
 Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública.
 Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para "La Almudaina," y "La Ultima Hora,"

EN PRIMERA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	200
Id. de media página.	»	100
Id. de tres columnas.	»	50
Id. de dos columnas.	»	20
Id. de una columna.	»	15

EN SEGUNDA O TERCERA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	150
Id. de media página.	»	60
Id. de tres columnas.	»	35
Id. de dos columnas.	»	15
Id. de una columna.	»	10

EN CUARTA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	100
Id. de media página.	»	50
Id. de tres columnas.	»	25
Id. de dos columnas.	»	10
Id. de una columna.	»	5

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	100
Id. de media página.	»	60
Id. de tres columnas.	»	30
Id. de dos columnas.	»	15
Id. de una columna.	»	10

EN SEGUNDA O TERCERA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	80
Id. de media página.	»	40
Id. de tres columnas.	»	20
Id. de dos columnas.	»	10
Id. de una columna.	»	5

EN CUARTA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	50
Id. de media página.	»	25
Id. de tres columnas.	»	20
Id. de dos columnas.	»	15
Id. de una columna.	»	5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos
500.000 pesetasCuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito
Lionais.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOSPueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y
mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á
tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos
en la de Cirugía menor.Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las
enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en
las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los
que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta
céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en
la de Cirugía menor.Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos
más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta
céntimos si es cinco pesetas.Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al
mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de
cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invali-
dez cincuenta céntimos diarios.En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas
si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de
una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.Médico en Palma, Señal, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante
D. Juan González, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan
Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.**LA POLAR**

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Capital Social: 100,000,000 de pesetas

Garantías depositadas: 50,000,000 de pesetas.

Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.

Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayo-
res garantías depositadas.Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en
los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

A los que sufren del

ESTOMAGOeminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO
CURA CON TODA SEGURIDADDispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis
crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo
en perfecta normalidad las funciones digestivas.AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito,
favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías.
Palma, Valenzuela.**¡¡NO MÁS CANAS!!**

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermosear y de
volver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación
ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, mo-
reno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidiserterios.

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes
ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento

Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro
preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en
casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.**Vapores trasatlánticos de A. Polch y C.^a**

(Sociedad en comandita)

Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba
y Habana

Saldrá de este puerto el 1.º de Septiembre el vapor

Puerto Rico

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, avisen con antici-
pación, la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

Imprenta de J. Tous — San Bartolomé, 32